

# LA DRÔME

LE MAGAZINE DU DÉPARTEMENT



À LA UNE

## Le Département, acteur des transitions

📍 Installation d'un panneau solaire  
Hôtel du Département - Valence

ladrome.fr   

- LA  
D R O  
M E -

LE DÉPARTEMENT

N°24

Janvier • Février 2025

# Edito



**Marie-Pierre MOUTON**  
Présidente du Conseil départemental  
de la Drôme

## Chères Drômoises et chers Drômois,

**L**e redressement des comptes publics est une œuvre nécessaire autant que délicate et sensible.

Nécessaire car la dette publique et le déficit de l'Etat ont atteint, faute de mesures courageuses trop longtemps retardées, un niveau bien trop élevé pour que des mesures correctives ne soient devenues inéluctables afin d'assurer la viabilité et la survie de notre système économique et social.

Délicate et sensible car la démarche

implique, par un jeu d'équilibre difficile, un effort collectif, juste et équitablement réparti.

C'est pourquoi nous avons, ces derniers mois, insisté pour préserver autant que possible notre capacité à agir en faveur des Drômois et au service de nos territoires, tout en participant aux efforts nécessaires en absorbant par exemple, pour la seule année 2024, 78 M€ de charges imposées par l'Etat au titre des solidarités humaines.

Ces solidarités, que nous déclinons au quotidien, de la naissance à un âge avancé de la vie et au cœur de nos 19 cantons, ne sont pas une

option mais l'une des raisons d'être de notre engagement d'élus !

Fidèles à cette ligne et dans l'attente de voir se concrétiser pour la France et ses territoires un cap solide et clair, nous avons décalé le vote du budget départemental au printemps prochain mais restons à vos côtés, mobilisés sur nos compétences et notre volonté de toujours investir pour la Drôme.

Ensemble, restons confiants !

Au nom des élus de l'Assemblée départementale, je vous adresse mes meilleurs vœux de santé et de bonheur à partager avec tous ceux que vous aimez.

ÉDITÉ PAR LE DÉPARTEMENT DE LA DRÔME 04 75 79 26 26

Directrice de publication **Marie-Pierre Mouton** - Rédaction en chef **William Rabain** - Rédaction **Marikel Testud** - Photos et illustrations **Claire Matras, Francis Rey, Cyril Crespeau** - Mise en page **Christel Cros** - Impression **Fot Imprimeurs** - Distribution **La Poste** - Tirage **276 830 exemplaires** - Dépôt légal à parution ISSN : 2552-1489



# Tous formés, tous prêts à sauver !



Collège Marcelle Rivier de Beaumont-lès-Valence, 12 novembre 2024

**Grâce à un programme immersif en réalité virtuelle, le Département sensibilise et forme tous les collégiens de 4<sup>e</sup> aux gestes qui sauvent.**

Seulement 20 % des Français sont formés aux premiers secours, contre près de 80 % dans certains pays européens. Face à ce problème de santé publique, le département a donc mis en place cette année une action éducative permettant de former les collégiens de 4<sup>e</sup>. Un programme novateur lancé le 12 novembre dernier au collège Marcelle Rivier de Beaumont-lès-Valence.

## RÉALITÉ VIRTUELLE

Les collégiens apprennent ainsi à prendre en charge la victime d'un arrêt cardiaque, d'une hémorragie ou encore d'un étouffement en alertant les secours et en lui prodiguant les premiers gestes. Ces sessions immersives, dispensées en partenariat avec l'Union départementale des sapeurs-pompiers de la Drôme

et confiées à la société drômoise "D'un seul geste", permettent une meilleure assimilation grâce à la réalité virtuelle qui sollicite la mémoire émotionnelle.

## 4000 ÉLÈVES FORMÉS EN 2024-2025

Avec 29 collèges (publics et privés) participants, près de 4 000 élèves bénéficieront cette année de ce programme, entièrement financé par le Département. En fin de formation, chaque élève reçoit une attestation, un mémo des gestes qui sauvent et une carte de « citoyen sauveteur ».

Cette nouvelle action éducative s'inscrit plus globalement dans le cadre de la politique du Département en faveur de l'éducation, qui propose chaque année une trentaine d'actions aux collèges publics et privés du territoire.

Au total, le Département a investi en 2024 près d'1,8 M€ pour ces projets éducatifs en faveur des collégiens.



**Véronique PUGÉAT**,  
vice-présidente en charge de l'offre territoriale de proximité : éducation, enseignement supérieur, citoyenneté, jeunesse, culture et sports

*« En plus de sauver des vies, nous espérons que cette formation clé en main, suscitera des vocations et encouragera des collégiens à rejoindre les écoles de jeunes sapeurs-pompiers ».*

## → En 2 mots

**Le Département participe à la formation des collégiens aux premiers secours.**



**En découvrir +**

Retrouvez les coulisses de cette formation en scannant ce QR Code

## SPORT

## Sensations nature dans les stations de la Drôme

Ski de piste, ski de fond, activités sportives et ludiques... avec ou sans neige, rendez-vous dans les 6 stations de la Drôme pour profiter de panoramas exceptionnels et respirer un grand bol d'air !

### → 2 NOUVEAUTÉS POUR CET HIVER

#### Billetterie en ligne pour le ski alpin

Dites adieu aux files d'attente et achetez désormais vos forfaits de ski alpin en ligne pour Font d'Urle et le Col de Rousset sur [lesstationsdeladrome.fr](http://lesstationsdeladrome.fr)

#### Un domaine « débutant » au Col de Rousset

A Beure, 2 pistes vertes ont été remodelées pour que les débutants puissent commencer le ski alpin tout en douceur, avec ou sans moniteur, avec un forfait très accessible à 4,10 €.

#### Les stations sont ouvertes tout l'hiver jusqu'au 16 mars !



Aline Robles



Arbres d'alignement en bordure de la RD93 entre Alex et Crest

## DÉPLACEMENTS

## Patrimoine arboré : un héritage à protéger

Avec près de 8000 arbres jalonnant les bords des routes drômoises, le Département lance un nouveau plan « arbres » visant à préserver ce patrimoine naturel.

La gestion des arbres d'alignement, c'est-à-dire implantés le long des routes, est un sujet essentiel pour les collectivités qui intègrent toujours plus la nature et la qualité des paysages dans la conduite de leurs actions.

Dans la Drôme, les alignements routiers départementaux sont majoritairement composés de tilleuls, platanes et érables. Des essences hélas impactées par le réchauffement climatique. C'est pourquoi, afin d'optimiser l'entretien et le renouvellement du patrimoine arboré départemental, la direction des déplacements s'est lancée dans un inventaire complet des arbres d'alignement et a fait évaluer leur état sanitaire.

Le diagnostic a permis d'identifier certains arbres dont l'état de santé nécessite une intervention à court ou moyen terme. Cela concerne principalement des sujets présentant un risque

potentiel pour la sécurité des usagers de la route. Ils devront nécessairement être abattus mais seront systématiquement remplacés par de nouvelles plantations. Ce procédé contribuera ainsi à la régénération et à l'enrichissement de notre patrimoine végétal.

Comme l'explique Jean-Michel Avias, vice-président en charge de la sécurité, des infrastructures et des mobilités actives, « chaque arbre abattu implique la plantation d'un autre sujet, dont l'essence sera bien sûr adaptée au contexte local et aux enjeux climatiques. A titre d'exemple, en relation avec le Parc Naturel Régional des Baronnies, une expérimentation sera bientôt lancée pour la plantation de nouvelles souches de tilleuls bien plus adaptées aux conditions climatiques de notre région ».



Installation de la promotion 2024-2025 du CDJ - Hôtel du Département, le 18 novembre 2024

## ÉDUCATION

## Les jeunes s'initient à la vie publique

La nouvelle promotion du Conseil départemental des jeunes (CDJ) de la Drôme a pris ses fonctions le 18 novembre dernier. 70 jeunes conseillers, représentant 35 collèges publics et privés du territoire, vont découvrir la vie publique et le travail collectif le temps d'une année.

Répartis en commissions thématiques, ces élèves de 5<sup>e</sup> et 4<sup>e</sup> vont travailler ensemble pour proposer des actions concrètes destinées à améliorer le quotidien de tous les élèves drômois.

Comme l'explique Alban Pano, conseiller départemental délégué à la citoyenneté et à la jeunesse, « En créant le CDJ en 2016, le Département a souhaité donner la parole aux jeunes pour mieux les associer aux politiques qui les concernent. Un travail collectif qui aboutit

à des projets novateurs qui peuvent même avoir un écho au niveau national. C'est le cas du projet « Memobox » sur le devoir de mémoire, conçu par la dernière promotion du CDJ, et qui a été récompensé par l'Association Nationale des Conseils d'enfants et de jeunes en octobre dernier ».



### En découvrir +

Retrouvez l'interview des jeunes du CDJ sur France Bleu Drôme Ardèche en scannant ce QR Code



## Nuits de la lecture 2025

Elles reviennent pour une 9<sup>e</sup> édition sur le thème des patrimoines du 23 au 26 janvier 2025.

Au programme : spectacles pour petits et grands, lectures, jeux, danse, soirée pyjama... dans les médiathèques départementales de Crest, Die, Nyons et Saint-Vallier et dans les bibliothèques participantes !

→ [Programme complet mediatheque.ladrome.fr](https://mediatheque.ladrome.fr)

## CITOYENNETÉ

## Engagés pour améliorer la protection de l'enfance

Créé par le Département en 2022, le Conseil des jeunes accompagnés en protection de l'enfance a reçu le prix Territoria Or\* dans la catégorie démocratie citoyenne implicative le 13 novembre dernier.



Nicolas Fogot

(\* Lancé en 1986 par l'Observatoire Territoria, le prix Territoria récompense les innovations des collectivités territoriales.

À LA UNE

# Le Département, acteur des transitions

**La collectivité s'est engagée au travers d'un plan de transition ambitieux pour diminuer ses émissions de gaz à effet de serre sur l'ensemble de ses activités. Objectif : atteindre la neutralité carbone d'ici 2050 conformément aux directives nationales.**



Le Collège de l'Heritage à Mercuriol-Veaunes est chauffé grâce à une installation géothermique produisant l'équivalent de sa consommation

# - 7 à 10 %

**de gaz à effet de serre d'ici 2026**

Très engagé en faveur des transitions écologiques, le Département a réalisé le bilan de ses émissions de gaz à effet de serre fin 2023.

Un exercice salutaire qui a révélé les principaux postes d'émissions. Parmi eux, on retrouve l'entretien du réseau routier, le patrimoine bâti dont les constructions et rénovations des collèges ou encore la restauration scolaire.

## **UN PLAN DE TRANSITION SUR 3 ANS**

Afin de réduire ses émissions de gaz à effet de serre, le Département s'est donc engagé fin 2023 dans un plan de transition construit avec l'ensemble des directions. Celui-ci comporte de nombreuses actions avec l'objectif de réduire dans un 1<sup>er</sup> temps entre 7 à 10 % les émissions d'ici 2026.

## **PHOTOVOLTAÏQUE ET HAUTE QUALITÉ ENVIRONNEMENTALE**

Pour atteindre cet objectif, le Département agit pour réduire sa consommation énergétique avec la mise en place d'un plan de performance qui inclut des travaux de rénovation thermique des bâtiments et l'installation de panneaux solaires. 27 sites ont déjà été équipés et 7 le seront prochainement (sites accueillants

\*Avec la pandémie de Covid et ses conséquences sur l'activité, le bilan carbone a été établi sur la base des données 2019 et non celles de 2020 et 2021.

## À LA UNE

du public, centres techniques des routes et collèges) représentant un peu plus de 10 000 m<sup>2</sup> de panneaux.

Pour compléter ces mesures, le Département mise également sur la désimperméabilisation et la végétalisation des cours dans les collèges. Une opération déjà menée au collège Europa (Montélimar), Gérard Gaud (Bourg-lès-Valence), André Cotte (Saint-Vallier) ou encore Olivier de Serres (Cléon-d'Andran), où une baisse des températures de l'ordre de 2 à 3 degrés est attendue.

### ENROBÉS À FROID ET MOBILITÉS DOUCES

Pour les travaux routiers, la collectivité recourt davantage à l'utilisation d'enrobés tièdes ou froids, beaucoup moins émetteurs de gaz à effet de serre, complétée par la renaturation des délaissés routiers le long des routes départementales.

Par ailleurs, le Département a déjà engagé le renouvellement de son parc de véhicules avec l'acquisition de modèles électriques ou moins émissifs. L'accent est également mis sur la promotion des mobilités douces afin d'inciter les Drômois à utiliser davantage le vélo à travers un plan ambitieux qui prévoit l'aménagement de bandes et pistes cyclables

le long de certaines routes départementales ainsi que des aides versées aux communes et intercommunalités pour les aménagements dont elles sont responsables.

Le Département souhaite aussi développer davantage les approvisionnements locaux en denrées alimentaires pour les restaurants des collèges et poursuivre la lutte contre le gaspillage alimentaire.

### PRÉSERVER DURABLEMENT NOTRE ENVIRONNEMENT

Au-delà de son plan de transition, le Département adopte une approche respectueuse de l'environnement dans le cadre de toutes ses politiques. Cela se traduit notamment par la préservation des 32 Espaces naturels Sensibles du territoire, véritables capteurs de carbone ou encore par l'encadrement de la pratique des sports de pleine nature.

### → En 2 mots

Le Département agit pour être neutre en carbone d'ici 2050 et met en place des actions pour réduire son impact sur l'environnement.



Le Département s'équipe progressivement de véhicules électriques

## 3 questions à...



**Eric PHÉLIPPEAU,**  
vice-président chargé de la transition  
écologique, de l'environnement  
et de la biodiversité

### LE DÉPARTEMENT SOUTIEN-T-IL LA TRANSITION ÉCOLOGIQUE DES TERRITOIRES ?

Il est en effet engagé auprès des communes, des intercommunalités et des bailleurs sociaux pour soutenir leurs projets en matière de chaleur renouvelable. Nous avons également mis en place un « bonus grandes transitions » qui vise à majorer les subventions accordées aux projets les plus vertueux d'un point de vue environnemental.

### ON PARLE AUSSI D'UN PLAN DE SOBRIÉTÉ ?

Celui-ci vise à former les agents départementaux aux bonnes pratiques en matière de consommation énergétique, de mobilité ou encore de numérique. Il est actuellement en cours de déploiement.

### QU'EN EST-IL DE L'EAU ?

La ressource en eau est un enjeu fort dans le contexte du changement climatique. A cet égard, le Département accompagne les collectivités en ingénierie de projet et en financement. Il a également organisé les 1<sup>ères</sup> assises drômoises de l'eau aux côtés de l'État et de l'Agence de l'eau. Une initiative saluée par un trophée Idéalco cette année.

# 「Grand angle」





## **C**omme chaque année, le Département de la Drôme active son dispositif de viabilité hivernale.

De mi-novembre à mi-mars (fin mars dans le Diois et jusqu'à fin avril pour le Vercors), la surveillance du réseau routier départemental passe à son plus haut niveau. Lors d'épisodes de verglas ou de chutes de neige, 350 agents des services des routes sont ainsi mobilisés dès 4h du matin pour intervenir le plus rapidement possible sur les 4 200 km du réseau routier départemental.

En plus de ses équipes, le Département recrute chaque année 12 saisonniers en renfort. Au total, le budget consacré à la viabilité hivernale est d'environ 2 M€ par an, sans compter le renouvellement des véhicules.

Ainsi, depuis l'hiver dernier ce sont 4 nouveaux camions entièrement équipés, ainsi qu'un pousseur, qui sont venus rejoindre la flotte des véhicules de déneigement départemental.

Des moyens humains et financiers mis en œuvre par le Département qui ne doivent pas dispenser les automobilistes des mesures de précaution pour la sécurité de tous.



**En découvrir +**

Rendez-vous sur **ladrome.fr**

Passage de la fraise  
au col de la machine

RENCONTRE

# Luca Melcarne



**A** 26 ans, le Drômois Luca Melcarne est accompagnateur en montagne et désormais un espoir de la photographie animalière française. Il a en effet remporté l'an dernier le prix « étoile montante » du prestigieux concours du « Wildlife Photographer of the Year\*».

## D'OÙ VOUS VIENT CETTE PASSION POUR LE VERCORS ET SA FAUNE ?

Je suis né au pied du Vercors en 1998 et je voue depuis toujours une fascination à ces montagnes et aux animaux qui y vivent. Mes premières rencontres avec les animaux ont eu lieu ici, enfant. Mon métier d'accompagnateur en montagne dans le Vercors me permet de faire découvrir

cette nature extraordinaire tout en me permettant de pratiquer ma passion de photographe animalier.

## PARLEZ-NOUS DU « WILDLIFE PHOTOGRAPHER OF THE YEAR »...

En octobre 2023, j'ai eu l'honneur de recevoir le prix « étoile montante » des jeunes de moins de 26 ans pour mon portfolio de 6 clichés, dont celui d'un bouquetin givré qui orne la couverture de mon livre « Vercors, rencontres au fil des saisons ». Ce prix, véritable graal pour les photographes animaliers, est une fierté d'autant plus grande que mes photos, sélectionnées parmi plus de 50 000, ont été prises exclusivement dans le Vercors. Une belle preuve que la beauté se trouve souvent près de chez nous.

## VOUS UTILISEZ LA TECHNIQUE DE L'AFFÛT POUR VOS PHOTOGRAPHIES

Pouvoir observer et photographier les animaux dans leur élément naturel est une chance inouïe. J'utilise la technique de l'affût, qui consiste à se fondre dans le paysage et à attendre le passage des animaux afin de ne pas venir troubler leur tranquillité et leur espace. Lorsque j'accompagne des personnes en immersion dans le Vercors pour leur faire découvrir cette technique, ma priorité est de leur apprendre à respecter la faune et la nature qui nous accueille et à toujours rester humble car nous n'y sommes que des invités.



**En découvrir +**

sur [ladrome.fr](https://ladrome.fr)  
Interview vidéo  
de Luca Melcarne

\*Le « Wildlife Photography of the Year » est le plus grand concours de photographie animalière. Il est organisé depuis 1964 par le Muséum d'Histoire Naturelle de Londres et la BBC.

## EXPRESSION POLITIQUE

### MAJORITÉ DÉPARTEMENTALE « LA DRÔME PLUS FORTE ENSEMBLE »

Marie-Pierre MOUTON • Franck SOULIGNAC • Françoise CHAZAL • Jacques LADEGAILLERIE • Nathalie ZAMMIT • Eric PHÉLIPPEAU  
Véronique PUGÉAT • Jean-Michel AVIAS • André GILLES • Corinne MOULIN • Emmanuelle ANTHOINE • David BOUVIER • Marie FERNANDEZ  
Emeline MÉHUKAJ-MATHIEU • Marielle FIGUET • Linda HAJJARI • Fabrice LARUE • Michel BRUNET • Agnès JAUBERT • Fabien LIMONTA • Aurélie ALLÉON  
Aurélien ESPRIT • Nathalie ILIOZER-BOYER • Alban PANO • Geneviève GIRARD • Laurent MONNET • Christian MORIN

## UNE TRANSITION NÉCESSAIRE MAIS INSÉPARABLE DE LA PRÉSERVATION DES MOYENS DÉDIÉS À SON FINANCEMENT

Le défi climatique impose la mobilisation de tous au service d'une transition écologique et énergétique efficace et partagée.

La collectivité départementale est pleinement engagée dans cette démarche depuis plusieurs années.

Nous nous efforçons ainsi de rénover progressivement nos bâtiments départementaux, sachant qu'ils sont d'une grande diversité et répartis sur l'ensemble du territoire drômois. Collèges, centres techniques pour la gestion des routes, centres médico-sociaux, médiathèques, ... : ce sont plus de 200 sites rassemblant 400 000 m<sup>2</sup> de surfaces à traiter !

Nous appliquons actuellement un quatrième programme de travaux depuis 2010 destiné à réduire l'empreinte carbone de nos bâtiments en assurant la diminution significative de nos consommations énergétiques.

Cette démarche est complétée par un effort significatif en faveur du développement des énergies renouvelables pour répondre aux besoins énergétiques.

C'est ainsi que le premier plan photovoltaïque mené entre 2022 et 2024, ayant engagé 6 millions de crédits d'investissement, aura permis d'équiper plusieurs de nos sites départementaux pour produire l'équivalent de la consommation énergétique d'une trentaine de nos collèges !

Nous consolidons cette transition vertueuse en accompagnant chaque année plusieurs dizaines de projets locaux portés par les communes drômoises et visant à rénover ou construire selon les exigences de la sobriété et de la performance énergétiques.

Quel que soit le levier concerné, cette implication résolue de notre collectivité est conditionnée par la préservation de marges de manœuvre financières indispensables à la réalisation de ces différents projets : c'est ce qui explique et justifie notre mobilisation déterminée en faveur du maintien de nos capacités à agir au service des territoires et des Drômois !

### LA DRÔME EN COMMUN

Pierre JOUVET, Président du groupe « La Drôme en commun »  
Patricia BOIDIN • Pascale ROCHAS • Pierre COMBES • Muriel PARET • Daniel GILLES

## NON AUX COUPES SOMBRES DANS LES FINANCES DES COLLECTIVITÉS !

Plus de 11 milliards d'euros ! C'est le montant des charges et ponctions que le Gouvernement envisage de prélever sur les finances des collectivités locales, pour compenser le déficit de l'État. Cette décision irresponsable va

peser lourdement sur les finances des collectivités et impacter leurs capacités d'investissement. Ce qui signifie moins de services publics pour les habitants et moins de commandes publiques pour nos entreprises.

Dans la Drôme, nous espérons que les conséquences pourront être contenues grâce aux marges de manœuvre existantes pour garantir la solidarité humaine et territoriale dont nous avons tant besoin.

### UNIS POUR LA DRÔME

Bernard BUIS • Martine CHARMET • Pierre PIENIEK • Anna PLACE

## TENONS NOS ENGAGEMENTS !

Lors de la rédaction de cette tribune, le budget départemental 2025 n'a pu être débattu en attente du vote de la Loi de Finances proposée par le Gouvernement.

Nous souhaitons que les moyens alloués à la Drôme permettent de maintenir nos engagements et d'assurer les compétences essentielles de solidarités humaines et territoriales.

Malgré ce contexte d'incertitude, nous vous souhaitons une belle année 2025 et restons à vos côtés pour défendre les intérêts des Drômois !

**EXPOSITION**

**20 JANV. 2025 27 JUIN**

**VALENCE**

RS CREPINS CLOUTIER



**LA  
DRÔME  
APRÈS LA  
GUERRE**

**UN  
DÉPARTEMENT  
À RECONSTRUIRE**

**ARCHIVES  
DÉPARTEMENTALES  
DE LA DRÔME**

**ARCHIVES.LADROME.FR**

© ARCHIVES DÉPARTEMENTALES DE LA DRÔME - 1 NUM 854/113 FONDS EZAN

**ladrome.fr**



**LE DÉPARTEMENT**



**MINISTÈRE  
DE LA CULTURE**  
*Liberté  
Égalité  
Fraternité*